

PRIMERO DE MAYO. DÍA INTERNACIONAL DEL TRABAJO EN TERUEL Y ARAGÓN

(Viene de pág. 3)
Para Minguillón, la solución pasa por "no incentivar tanto las energías renovables y no hacer más ricos a los ricos de este país". Según dijo, "cada año se dan millones de euros en primas a las renovables, cuando parte de ese dinero debería ir destinado a la investigación y desarrollo para que podamos quemar nuestros recursos endógenos energéticos, no contaminar y ser pioneros en el mundo. Esto sí es una apuesta de futuro", dijo.

Por su parte, María Angeles Manzano, secretaria en Andorra de CC OO, esperó que el Real Decreto entre en funcionamiento antes del 15 de junio "una vez que los plazos se han retrasado". La responsable sindical dijo que "con un 20% de parados en España, la manifestación del 1 de mayo tiene más sentido que nunca".

En opinión de Minguillón, si en el corto plazo no hay "una apuesta seria por parte de los políticos acordada con empresarios y sindicatos, deberemos ir a un huelga general sin tardar mucho".

Preocupación social

La plaza del Regallo se tiñó ayer del rojo de las banderas de UGT y CC OO, así como del blanco de algunas pancartas. En una, trabajadores de Utrillas afiliados a CC OO reclamaban cuatro turnos de trabajo en las fábricas, en lugar de los tres actuales. En otra podía leerse *Por el empleo con derechos y la garantía de nuestras pensiones*. Tras otra se parapetaban los trabajadores de Gres de Andorra, que estaban *Todos unidos por la reactivación del empleo*. Pero si alguna llamaba especialmente la atención era la que portaban los camioneros de Transportes Alfonso, afectados por un expediente de suspensión de empleo en tanto en cuanto de la central térmica no empieza a salir humo.

"¿Engancharemos? Ese es el interrogante", valoró Félix Ortiz, delegado de UGT en la empresa transportista de carbón. "Reclamamos que la central empiece a funcionar cuanto antes, porque el 100% de los transportistas del carbón -85 personas- estamos en un ERE y no sabemos cuándo podremos empezar a trabajar, y no hay perspectivas de que pueda ser pronto".

José Toledo, enlace de CC OO, resaltó los problemas financieros que atraviesa la empresa. "Económicamente está fatal. A ver si llega alguna ayuda por algún sitio porque aún no hemos cobrado el mes de marzo ni las pagas extra de Navidad y de beneficios".

Un banco de ADN identificará los restos de dos fosas con 18 víctimas

Las familias de los represaliados les recordaron ayer en los Pozos de Caudé

M. C. A. / Teruel

Una pluma estilográfica, la falta de una falange o un reloj son elementos que ayudan a identificar a un ser querido entre los restos de fusilados durante la Guerra Civil, pero no son concluyentes y los datos hay que verificarlos mediante pruebas de ADN. Por eso, la Asociación Pozos de Caudé pretende crear un banco de ADN para reconocer los esqueletos hallados en dos fosas, una de ellas localizada junto a la vía del tren en Caudé y la otra en el polígono de Platea.

Decenas de parientes de los represaliados durante la contienda bélica acudieron ayer a rendirles homenaje a los Pozos de Caudé. En el acto se leyeron algunos poemas de Miguel Hernández -que falleció en la cárcel tras ser arrestado por sus ideales republicanos- y se colocaron en el monumento en recuerdo de las víctimas dos coronas de laurel. Los encargados de leer sendos manifiestos fueron José Soler, de Cella, y el calamochino Pablo Marco, para quien las fosas comunes son "testimonio de la barbarie, de la mayor injusticia cometida en España y que nunca será saldada".

Interés de los familiares

Los cinco cuerpos hallados en Caudé junto a la vía del ferrocarril podrían pertenecer a otros tantos vecinos de Santa Eulalia, según explica Paco Sánchez, presidente de la agrupación. A uno de los fusilados procedentes de esta localidad le faltaba un falange, detalle que, de corroborarse, podría ser una pista importante para identificar a los desaparecidos. "Si se comprueba ese dato sabre-



Jesús y Maribel, colocando la placa en recuerdo de sus antepasados, Niceto y Manuel Alegre

mos que son de Santa Eulalia y que vinieron en el tren", dice Sánchez.

Otro aspecto que apunta hacia esa dirección es el hecho de que estuvieran atados con cables, ya que en el municipio había un almacén donde se guardaba el cableado telefónico. El responsable indicó que las cinco familias de los desaparecidos están interesadas en realizar las pruebas de ADN.

La segunda de las fosas fue hallada durante las obras de construcción del polígono Platea y en ella hay restos de 13 personas que podrían ser otros tantos republicanos asesinados en la plaza del Torico por los objetos aparecidos en los cadáveres, como un Boleín Oficial de la Provincia o una pluma estilográfica.

De momento, media docena de familiares han mostrado su interés por someterse a las pruebas para establecer el parentesco. Carmen Muñoz es una de ellas porque su abuela, Marta Berges, fue asesinada el mismo día y "la recogieron en un carro junto a los cadáveres de la plaza del Torico", relata. El padre de Carmen tenía 7 años cuando mataron a su madre, pero recuerda perfectamente los pendientes que llevaba: "Eran negros y tenían forma de cono", dice Carmen.

La creación del banco de datos ayudará a identificar a las víctimas no solo de estas dos fosas comunes, sino que permitirá cruzar datos con otras provincias españolas, ya que en muchas ocasiones los fusilamientos tenían lugar

en puntos alejados de los municipios de origen.

Personas borradas

Los descendientes de los asesinados en la Guerra Civil quieren saber dónde están sus antepasados. Pero, de momento, muchos de ellos tienen que conformarse con la presencia de una pequeña placa cerámica, colocada en el columbario junto al polígono de Platea, en la que figura el nombre, la edad y el pueblo natal de la víctima. "Da fe de su existencia, supone ponerlos de nuevo en la historia, porque son personas borradas", decía ayer Jesús, esposo de Maribel, cuyo abuelo y tío fueron víctimas de la represión franquista en Alfambra y desde ayer figuran en el mural de los Pozos de Caudé.